
Klaus von Klitzing (Nobel de Física en 1985), Harold Kroto (Nobel de Química en 1996) y Jean-Marie Lehn (Nobel de Química en 1987)

«La educación científica es una inversión para el futuro»

minos diferentes e incluso mu-
chas veces la ciencia ha estado
perseguida. ¿Creen que en la ac-
tualidad la gente se ha adaptado
mejor a las tecnologías o la socie-
dad y las instituciones todavía vi-
ven al margen?
– Harold Kroto: Obviamente, uno
de los elementos más importantes
en la cultura actual es la tecnología
que nos rodea, y aquí mismo hay
dos buenos ejemplos que son los
teléfonos móviles y las grabadoras
digitales con las que se hacen estas
entrevistas. Es evidente que la so-
ciedad ha llegado a una buena rela-
ción con esta tecnología. Ahora es-
peremos que la utilice para el be-
neficio y no en detrimento de la hu-
manidad.
– Klaus von Klitzing: Por ejemplo,
el hecho de que la ONU considera-
se 2005 como el año Internacional
de la Física ha sido realmente estu-
pendo. El problema es que su argu-
mento es que la física es el área cien-
tífica más importante que existe. Es
un argumento discutible, porque eso
es muy difícil de decir, y sólo demues-
tra que para promover la ciencia no
se necesitan abogados  o políticos.
– HK: Es cierto, lo que necesita-
mos son científicos. Muchos cien-
tíficos, y no políticos.
– Jean-Marie Lehn: Sería muy bue-
no que los políticos tuvieran cono-
cimientos en ciencia, pero en rea-
lidad no es así y toman muchas
decisiones erróneas cuando inten-
tan que la ciencia se relacione con
la sociedad.

– HK: En realidad no entienden la
mayor parte de las cosas de las
que hablan y ese es un gran pro-
blema. De ahí se derivan muchas
idioteces, como por ejemplo las
bombas. No se dan cuenta de que
ya tienen cien veces el número de
bombas necesarias como para
destrozar el mundo entero, y eso
es una típica decisión política.
– ¿La nanociencia y la nanotec-
nología pueden ser una revolu-
ción científica o son una herra-
mienta más para las diferentes
áreas de investigación?
– KvK: Cuando se descubrió el mi-
croscopio se abrió un nuevo mun-
do que permite echar un vistazo
a la dimensión atómica. Quizás
ese fue el momento inicial en el
que la tecnología comenzó a en-
tenderse como nanociencia, pero
en realidad siempre hemos inten-
tado acceder a lo más pequeño y
extraer una imagen de nivel mi-
croscópico. Hace mucho tiempo
nadie pensaba que se pudiera ver
un electrón o simplemente que los
átomos existían en realidad. Si
somos capaces de poder contro-
lar ese nivel es evidente que se
abren nuevas posibilidades y que
tendremos nuevos instrumentos y
nuevos materiales con nuevas
funciones que se podrán utilizar
en nuestras investigaciones.
– ¿Se puede aventurar cuál va a
ser la aplicación más importan-
te de la nanociencia? ¿La medi-
cina, la conquista del espacio...?
– JML: Creo que en medicina la
gente ha hecho nanociencia des-
de siempre. Al fin y al cabo, cual-
quier tipo de anticuerpos no es
más que un nanoobjeto.
– HK: Además, cualquier ser vivo
funciona con lo que podríamos
identificar como nanomáquinas
dentro de su propio cuerpo, y eso,
por supuesto, nos incluye a los
humanos.
– JML: Una vez aclarado este pun-
to, lo que parece evidente es que
las nuevas técnicas permitirán
nuevas posibilidades.
– HK: Es cierto, porque en sí mis-
ma es un área muy nueva que abre
muchas perspectivas. La química,
la física e incluso la biología se co-

mienzan a pensar desde el punto
de vista de la nanociencia. Es así,
porque a pesar de ser un área nue-
va, el sentido que tiene es profun-
dizar cada vez más en tamaños
más pequeños. La química busca
conocer cómo se unen los átomos
para ser capaces de construirlos
y también de controlarlos. Y eso
es lo que ha estado haciendo la
química desde siempre. En reali-
dad hemos estado trabajando con
nanotecnología toda nuestra vida,
aunque no lo sabíamos, o al me-
nos no lo llamábamos así.
– KvK: Descubrir cada vez estruc-
turas más pequeñas es un gran

JAIME FERNÁNDEZ

Reunir a tres premios Nobel en
un mismo congreso científico es
algo poco habitual, pero el Año In-
ternacional de la Física no se me-
recía un broche menos brillante.
Tres nacionalidades distintas y tam-
bién tres personalidades divergen-
tes, pero que coinciden en lo esen-
cial: el amor por la ciencia y por in-
vestigar sin prejuicios.

Jean-Marie Lehn, premio Nobel
de Química en 1987, trabaja en la
actualidad con la posibilidad de
obtener fármacos a través de la
química supramolecular. La idea es
conseguir fármacos mucho más efi-
caces, aunque de momento la in-
vestigación no tiene aplicaciones
concretas. Tampoco los fulerenos,
por los que recibió el Nobel de Quí-
mica de 1996, Harold Kroto, tienen
demasiadas aplicaciones de mo-
mento, aunque en un futuro muy
cercano, tanto esas moléculas de
carbono como los nanotubos se
utilizarán en aplicaciones industria-
les de todo tipo, gracias a sus múl-
tiples características ópticas y de re-
sistencia. Si Lehn es conocido por
su pasión por la música y por ha-
ber realizado estudios de filosofía,
Kroto es célebre por sus comenta-
rios políticamente incorrectos en
los que ataca al presidente George
Bush y también a Benedicto XVI, por
los intentos múltiples de estos dos
personajes por intentar detener la
ciencia en terrenos como el
genoma, la clonación, la evolución
o las nanociencias.

Por su parte, Klaus von Klitzing,
premio Nobel de Física de 1985 e
investigador del Instituto Max
Planck de Alemania, tiene claro
que los científicos no pueden ais-
larse y vivir en su burbuja, ya que
en los próximos años todas las
áreas científicas estarán clara-
mente relacionadas. Klitzing es
uno de los científicos convencidos
de que no estamos solos en el
universo y de que los habitantes
del planeta Tierra no debemos te-
ner la exclusiva de la inteligencia
en el vasto universo.
– La Historia nos confirma que la
mayor parte del tiempo la cien-
cia y la sociedad han seguido ca-

«Cualquier ser vivo funciona con lo que podríamos identificar como nanomáquinas dentro de su propio cuerpo», señala Harold Kroto, en la imagen franqueado por Klaus von Klitzing a su derecha, y por Jean-Marie Lehn

paso, pero es más importante to-
davía descubrir nuevas funciones
que quizás en el futuro permiti-
rán utilizar sustitutos a muchos de
los materiales que se usan en la
actualidad. Quizás estamos ha-
blando de una electrónica que uti-
lice el carbono en lugar del sili-
cio. Ahora mismo no lo sabemos.
Los científicos siempre tenemos
el mismo problema de no saber
en qué dirección debemos mover-
nos. De hecho, en mi vida nunca
he tenido éxito cuando he inten-
tado encontrar un camino directo
hacia lo que buscaba. Por eso es
muy importante que los científi-
cos seamos libres para poder in-
vestigar en diferentes direcciones.
– ¿La libertad es la clave de los
avances científicos?
– JML: De hecho, creo que la li-
bertad es lo más importante. Mu-
cho más que buscar aplicaciones
a la investigación. Opino que es
mejor hacer buena ciencia que
buscar aplicaciones. Todos los pe-

«Sería muy bueno que
los políticos tuvieran

conocimientos en ciencia,
pero no es así y toman

muchas decisiones erróneas»

«Si se hubieran cerrado
las puertas a la

investigación hoy no habría
ni penicilina, ni pinturas, ni

plásticos, ni silicio...»
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«Para entender la
ciencia primero debes

estudiar ciencia. Nadie espera
ser capaz de traducir japonés

sin estudiarlo antes»

Entre el 14 y el 16 de diciembre, la Facultad de Físicas acogió el Encuentro Internacional
Complutense Ciencia y Sociedad sobre nanociencia. A lo largo de tres días se

desarrollaron diecisiete ponencias y dos mesas redondas en las que participaron los
mayores expertos en esta nueva especialidad que cada día se aplica en más áreas

científicas. El evento estuvo organizado por Manuel Mañas, José María González Calbet,
Nazario Martín, Juan Manuel R. Parrondo, Juan Rojo, Jacobo Santamaría, Fernando

Sols y José Luis Vicent. Entre todos consiguieron que Madrid se convirtiera, por unos días,
en centro de referencia de la nanociencia. La mejor muestra de esta afirmación es la

presencia de los tres premios Nobel que entrevistamos en estas páginas.
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Intervenciones
durante el congreso
sobre nanociencia

riodistas nos preguntan para qué
sirve lo que estamos investigan-
do y yo siempre digo que para
nada. Con eso no quiero decir que
sean investigaciones sin sentido,
sino que cuantas más opciones ten-
ga de estudio, más aplicaciones se
podrán derivar de los resultados,
pero no será así si se buscan las
aplicaciones previamente.
– HK: Si un investigador asegura
que está trabajando en algo muy
concreto y la gente no entiende
para qué sirve, puede ser que se
le retiren las ayudas y el apoyo.
Por eso, yo también creo que es
mejor decir que se está trabajan-
do en algo inútil, y así no habrá

confusiones. En realidad estoy
bromeando, pero es cierto que
para que exista buena ciencia apli-
cada es muy importante que detrás
haya una buena ciencia básica.
– Ha ocurrido otras veces, pero ¿es
posible que actualmente,los pre-
juicios de la sociedad o los políti-
cos sean capaces de detener los
avances de la ciencia?
– JML: La gente debería ser cons-
ciente de que la ciencia es impor-
tante para todos ellos, no sólo para
los  políticos o para las personas
relacionadas con la universidad.
Pongamos por ejemplo el caso de
las células madre. La gente está
ahora  muy preocupada por las
controversias que han provocado
este tipo de células, pero a pesar
de eso es uno de los mayores
avances que pueden existir en bio-
logía y medicina. Si la gente se cie-
rra a este avance por algún tipo
de razón moral u otra excusa in-
justificable se cerrarán las puertas
al futuro. De todos modos, lo que

deben entender las administracio-
nes, es que si un país se cierra a
una línea de investigación concre-
ta, el otro no lo hace. Puedo decir
que en estos momentos, Suecia
está totalmente abierta a la investi-
gación con células madre, así que
si en tu país te bloquean la inves-
tigación es como si tu nación die-
ra un paso atrás y permitiera que
las demás evolucionen.
– HK: Además, desde el punto de
vista de cuál va a ser la aplicación
más importante de una investiga-
ción en el futuro siempre es difí-
cil decirlo. Si en 1905 hubiéramos
hecho predicciones de cómo iba

a ser la química en 2006 habría
sido un auténtico desastre y no
habría tenido nada que ver con la
realidad. Y habría sido todavía
peor si se hubieran cerrado las
puertas a la investigación, porque
no existiría la peninicila, ni las pin-
turas, ni los plásticos, ni el silicio,
ni transistores, ni ordenadores, ni
láseres, ni CD, ni DVD, ni la tele-
visión...
–KvK: Pero eso sí, tendríamos ve-
las de todos los tamaños para sus-
tituir a la electricidad.
– JML: Exactamente. No debemos
pensar en los peligros cuando se
desarrolla la tecnología, sino en
las cosas positivas que se puedan
hacer con ella. De hecho, los pe-
ligros no son un problema inhe-
rente de la ciencia, sino que es un
problema de cómo la sociedad
utiliza los avances.
– HK: La sociedad tiene que com-
prender todo lo que puede supo-
ner la nanotecnología y utilizar
esta ciencia de manera correcta.
Es difícil, pero hay que hacer un
esfuerzo para que la gente com-
prenda los avances y no les tenga
ningún miedo.
– KvK: La mayoría de las veces su-
perar los miedos es sólo una cues-
tión de tiempo. Un buen ejemplo
son los coches. Mi padre me con-
tó que en cuanto vieron uno pa-
seando por la ciudad la gente es-
taba aterrorizada y pensaba que
la velocidad de dichos vehículos
iba a matarles, y eso que iban a
15 ó 20 kilómetros por hora. Y
ahora te compras un coche y no
importa la velocidad que alcance
porque no le vas a tener miedo.
Sólo hace falta tener un conoci-
miento suficiente para que se va-
yan los miedos.
– HKL: Es cuestión de poner en
una balanza los pros y los contras
de cualquier nueva aplicación
científica. Nadie niega que en la
mayoría de las ocasiones habrá
problemas y cosas negativas, pero
hay que dar un margen de con-
fianza a los científicos.
– ¿El problema está, entonces,
en la manera de divulgar la cien-
cia? ¿Quién es el culpable de
que no se conozcan bien los ex-
perimentos que se realizan?
– JML: Es evidente que ese es vues-
tro trabajo, el de los periodistas.
– KvK: Aparte del oficio de los pe-
riodistas, en Alemania, por ejemplo

«Es evidente que uno de
los elementos más

importantes en la cultura
actual es la tecnología que

nos rodea»

«En medicina la gente
ha hecho nanociencia desde

siempre. Al fin y al cabo,
cualquier tipo de anticuerpos

es un nanoobjeto»

«A pesar de las
controversias, las células

madre es uno de los mayores
avances que pueden existir en

biología y medicina»

KLAUS VON KLITZING
Nobel de Física 1985

Uno de los intereses básicos de
Klaus von Klitzing en la investigación
que lleva a cabo en el Instituto Max
Planck de Stuttgart (Alemania) es
intentar comprender la modificación de
las propiedades de los materiales según
se van miniaturizando. Así lo hizo
patente durante su conferencia en la
que presentó las más importantes
tecnologías para la preparación de
nanoestructuras semiconductoras y las
nuevas propiedades que adquieren en el
plano cuántico. También recordó que
hoy en día todavía no está claro si el
proceso de miniaturización actual
tendrá éxito en nanoelectrónica o si los
sistemas moleculares y las estructuras
autoorganizadas se tendrán que
combinar con la tecnología CMOS, que
se caracteriza por consumir mucha
menos potencia y que ya se aplica en
los chips de los ordenadores portátiles.

JEAN-MARIE LEHN
Nobel de Química 1987

La importancia de la química
supramolecular para construr sistemas
altamente complejos y materiales
avanzados centró la conferencia de
Jean-Marie Lehn, investigador de la
Universidad Louis Pasteur de
Estrasburgo y del Colegio de Francia de
París. Durante su intervención presentó
experimentos de generación de
arquitecturas orgánicas e inorgánicas.
Él mismo reconoció que el suyo es un
acercamiento original a la nanociencia y
la nanotecnología a través del diseño de
sistemas funcionales que se
autoorganizan de manera espontánea
pero controlada por los investigadores.
El generar arquitecturas nanométricas
tanto moleculares como
supramoleculares ofrece una alternativa
«muy poderosa» a la nanofabricación y
a la nanomanipulación.

HAROLD KROTO
Nobel de Química 1996

La nanociencia y la nanotecnología
se pueden considerar la «frontera
química del siglo XXI». Así lo reconoció
Harold Kroto en la conferencia que
impartió durante el congreso sobre
nanociencia. Como es lógico, Kroto
relacionó esta nueva área científica con
los fulerenos, por cuyo descubrimiento
recibió el premio Nobel. Según él, estas
partículas de carbono se han convertido
en la imagen icónica de la nanociencia
y la nanotecnología y son objeto de
estudios intensos, ya que prometen
jugar un papel importante en casi todas
las áreas de la tecnología futura, desde
la medicina a la electrónica molecular y
la ingeniería civil. También reconoció
que aparte del carbono, otras muchas
moléculas y materiales están siendo
explorados con el mismo interés. Al
mismo tiempo que se estudian
moléculas existentes, la química se
dedica también a crear estructuras
moleculares complejas con funciones
concretas. El científico de la
Universidad de Florida también aseguró
que los mecanismos por los que se
unen las nanoestructuras todavía no han
sido descifrados, pero confió en que lo
sean en los próximos años, sobre todo
gracias a los muchos estudios sobre el
tema realizados desde la última década.Continúa en página siguiente
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«Todos tenemos inquietudes culturales, no
dependen del factor casa»

La ONG Solidarios organiza una visita al Palacio Real con personas sin hogar

JAIME FERNÁNDEZ

Manuel Muñoz, profesor de la
Facultad de Psicología y experto
en personas sin hogar, aseguró
a Tribuna Complutense que la fi-
gura de la persona que se va a
vivir a la calle por propia volun-
tad no es más que una leyenda
urbana. El mayor porcentaje de
losque acaban en esa situación
son personas como cualquier
otra que en un momento de su
vida sufren una serie de traumas
muy desestabilizadores de ma-
nera consecutiva y el mundo se
les viene abajo. De ahí que el
lema de la ONG Solidarios en lo
que respecta a su programa de
personas sin hogar sea: «Perso-
nas, como tú».

Dicho programa lo que busca
es relacionarse con las personas
sin hogar, llevarles algo de espe-
ranza y sobre todo compañía
para romper el aislamiento que
puede llevar a provocar una
cronificación en su estado. Por
eso, la iniciativa de acompañar a
las personas sin hogar a lugares
culturales «surge como una con-
secuencia normal y de manera
espontánea». Lo asegura Susana
Guimaraes, psicóloga y volunta-
ria de Solidarios, que asegura
que los voluntarios tienen «ga-
nas de ir más allá para relacio-
narse con esas personas en otros
ámbitos y contextos culturales

Las personas sin hogar han visitado el Palacio Real acompañados por voluntarios de la ONG Solidarios
FOTOS: SOLIDARIOS

distintos». Ella misma opina que
«todos tenemos  inquietudes cul-
turales, no dependen del factor
casa».

Ana Muñoz, responsable de
Comunicación de Solidarios,
asegura que las visitas cultura-
les también se hacen con otros
colectivos a los que presta aten-
ción la ONG, como pueden ser
los niños, los mayores y los en-
fermos mentales. También ella
está de acuerdo en que la cultu-
ra puede servir para integrar y

para dar un empujoncito para
que ellos mismos vayan por su
cuenta los días que los museos
y las exposiciones son gratuitas.

Aparte de la evolución lógica
del programa de personas sin
hogar y de la aplicación de las
visitas guiadas de otros progra-
mas, también ha sido muy im-
portante la aparición de una nue-
va solidaria. Se trata de Ángeles
García Juez, que desde este cur-
so colabora con Solidarios y que
ha trabajado durante mucho tiem-

La modalidad de cooperación
universitaria se llevará al menos
la mitad de los recursos

Novedades en la tercera convocatoria de cooperación
J. F.

Mientras se desarrollan los 21 proyec-
tos financiados en la II Convocatoria de
Cooperación al Desarrollo UCM, el
vicerrectorado de Relaciones Institu-
cionales y Ayuda al Desarrollo ya presen-
ta las novedades que quiere incluir en la
tercera convocatoria.

El vicerrector Rafael Hernández Tristán
asegura que se quiere incrementar la co-
operación universitaria al desarrollo a tra-
vés de dos vías, la primera de ellas es darle
a la primera modalidad (la que se refiere
a cooperación universitaria)  «como mí-
nimo la mitad de los recursos, que este

año serán 500.000 euros de partida». La
segunda vía afecta a la segunda modali-
dad de proyectos (los que se refieren a la
cooperación y ayuda humanitaria) que ten-
drán como criterio de selección preferente
haber tenido experiencia de cooperación
con la UCM o bien que el proyecto presen-

tado se pueda identificar con sectores de
nuestra universidad, aunque se gestione
de manera externa por una ONG.

Dichas novedades se han presentado a la
comisión de cooperación al desarrollo y si
las aprueban se incluirán en la tercera con-
vocatoria, que se hará pública a comienzos
del mes de febrero. Al igual que el año pa-
sado, también en esta ocasión se organiza-
rán talleres para ayudar a todos aquellos que
deseen solicitar un proyecto.

Primera convocatoria
Los resultados de la primera convoca-

toria ya se han hecho públicos. Fue en la

El pasado 14 de enero un grupo de volunta-
rios de la ONG Solidarios y personas sin ho-
gar visitaron el Palacio Real de Madrid. Pue-
de parecer chocante que gente que no tiene
un techo bajo el que vivir quiera acercarse a

los lujos de los Borbones, pero sólo llama la
atención porque la mayoría de las veces se
ve a los «sin techo» de una manera estereoti-
pada y llena de prejuicios. Se suele pensar
que son gente sin estudios, con problemas

mentales, la mayoría de ellos alcohólicos,
pero de hecho la realidad está muy lejos de
ser así. Más de un 10 por ciento de ellos tie-
nen estudios universitarios y una gran parte
desean salir de su situación.

Facultad de Ciencias Polítcas y Sociología
a mediados del mes de diciembre, en una
intensa jornada que se alargó doce horas
de intenso y fructífero debate.

Por un mundo con equidad
Con este nombre se prepara el III Con-

greso Universidad Cooperación al Desa-
rrollo, que se celebrará entre el 26 y el 28
de abril en la Facultad de Medicina. Cuen-
ta con el respaldo de las seis universida-
des públicas de Madrid.

La información completa y el impreso
de inscripción se pueden encontrar en la
página www.ucm.es/congresocooperacion.

Más de diez años de programa
La ONG Solidarios lleva más de diez

años trabajando con personas sin ho-
gar. Se calcula que unas treinta mil
personas duermen en la calle cada día
en nuestro país. En Madrid puede ha-
ber en torno a  6.000 personas que
no tienen un techo para residir y que
pueden verse abocadas a la
marginación, la desconexión social y
la soledad.

Romper esa incomunicación es lo
que hace, entre otras, la ONG Solida-

rios. A lo largo de la semana los vo-
luntarios preparan un café y algo de
comer para salir por las noches a re-
partirlo entre las personas sin hogar de
varias ciudades españolas. Marisa
Vázquez ha estado ocho años trabajan-
do en este programa en Sevilla y ahora
ha venido a Madrid. Asegura que allí hay
más movilidad de personas sin hogar,
pero que el problema es igual de
acuciante e incluso que los servicios
que se ofrecen son peores que aquí.

po como guía. De ahí que las vi-
sitas no sean sólo un paseo por
las salas, sino que se enriquecen
con los comentarios de esta mu-
jer que tiene «mano de guía».

La primera experiencia la lle-
varon a cabo en el Museo del
Prado y la segunda les ha lleva-
do al Palacio Real, y seguro que
habrá muchas más. Marisa
Vázquez, coordinadora del pro-
grama de personas sin hogar
asegura que se seguirán hacien-
do visitas mientras la gente
muestre interés. De momento,
«los que se apuntan lo hacen con
mucha ilusión, se enteran perfec-
tamente de todo e incluso po-
dríamos decir que la mayoría se
muestra  con una capacidad de
atención superior a la media».

Los voluntarios de Solidarios
seguirán llevando su café por las
noches de Madrid y con esa excu-
sa se acercarán a las personas que
viven en la calle y que necesitan
recuperar su autoestima, porque
como asegura Marisa, «al fin y al
cabo, ¿no necesita ánimos cual-
quiera cuando se encuentra mal?».

La cultura es una
herramienta idónea
para trabajar con
personas sin hogar

Campaña por el
derecho a estudiar
de la comunidad
Bahá’i en Irán

J. F.
La comunidad Bahá’i es la

minoría religiosa más nume-
rosa de Irán. Se estima que
existen unos 300.000 miem-
bros de dicha comunidad en
el país islámico. Sus miem-
bros sufren represión en el
país y no tienen derecho a es-
tudiar en la universidad de
Irán, aunque superen las
pruebas de acceso, a no ser
que renuncien a su religión.

En la actualidad la comuni-
dad Bahá’i internacional, re-
presentada en España por
unas 3.000 personas, de las
que un puñado se reparte por
varias Facultades de la
Complutense, ha puesto en
marcha una campaña en de-
fensa del derecho a la edu-
cación de los universitarios
bahá’is iraníes.

Los responsables en Espa-
ña aseguran que la inten-
ción de esta campaña no es
política, sino que simple-
mente aspiran a conseguir
el derecho a la educación.
Tampoco organizan una
campaña de recogida de fir-
mas, sino que lo que bus-
can es el apoyo en forma de
cartas de protesta. Ellos
mismos recomiendan que
se envíen al secretario ge-
neral de Naciones Unidas;
al Alto Comisionado para
los Derechos Humanos de la
ONU; a los miembros del
congreso y el senado espa-
ñol; a los ministros de Asun-
tos Exteriores, Educación y
Cultura; al director general
de universidades; al director
general de la UNESCO; al di-
rector de UNICEF en España;
a los sindicatos de profeso-
res; a la Federación de ONG
de Derechos Humanos y a
otras ONG como Human
Rights Watch.

Para más información so-
bre la comunidad Baha’i o
para solicitar un modelo de
carta para unirse a la campa-
ña ver www.bahai.es.

Aparte de los tres premios
Nobel, el Encuentro Internacio-
nal Complutense Ciencia y So-
ciedad sobre nanociencia re-
unió, en el aula magna de Físi-
cas, a otros catorce ponentes.

Desde  el Centro Interdisci-
plinario de Nanociencias
(iNANO) de la Universidad de
Aarhaus, Dinamarca, llegó
Fleming Besenbacher, quien di-
sertó sobre la dinámica de las
nanoestructuras.

Fernando Briones, del Instituto
de Microelectrónica de Madrid,
explicó el proceso de fabricación
de nanoestructuras para disposi-
tivos optoelectrónicos.

La nanociencia molecular y el
magnetismo fueron la base de la
charla de Eugenio Coronado, del
Instituto de Ciencia Molecular de
la Universidad de Valencia. Tam-
bién Antonio Hernando, director
del Instituto de Magnetismo Apli-
cado Salvador Velayos, habló de
magnetismo. En su caso de
nanopartículas magnéticas de
metales nobles.

El profesor de la Universidad
París-Sur y director científico de
la Unidad Mixta de Física CNRS/
Thales, Albert Fert, desarrolló su
teoría sobre la electrónica de es-
pín y explicó las múltiples pers-
pectivas que ofrece esta técni-
ca. Su compatriota Jacques

Prost, director de la Escuela Su-
perior de Física y Química In-
dustrial de Francia explicó los
experimentos y teorías que se
han desarrollado durante los úl-
timos años en el Instituto Curie
para entender algunos aspectos
del tráfico celular, como son la
formación de nanotubos de
fosfolípidos debido a la acción
de motores moleculares.

José López Carrascosa, direc-
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Una ciencia internacional y multidisciplinar
El encuentro complutense sobre nanociencia se celebró a mediados del mes de diciembre

tor del Departamento de
Macromoléculas del Centro
Nacional de Biotecnología del
CSIC explicó la conexión que
existe entre la estructura y la
función biológica a nivel
nanoscópico. De hecho aclaró
que las funciones de la vida ce-
lular se llevan a cabo mediante
una compleja red de interac-
ciones en la que juegan un pa-
pel fundamental unos agregados

moleculares que se conocen
como nanomáquinas biológicas.

Emilio Méndez, del departa-
mento de Física y Astrofísica de
la Universidad del Estado de
Nueva York, repasó la historia de
los cien años de la física de fluc-
tuaciones en nanociencia.

El curioso fenómeno del cam-
bio de propiedades cuando se re-
ducen los tamaños de diversos
materiales quedó reflejado en la

conferencia de Rodolfo Miranda,
del Departamento de Física de la
Materia Condensada de la Univer-
sidad Autónoma de Madrid. De
la misma universidad vino Carlos
Tejedor, quien explicó la posibili-
dad de usar las nanoestructuras
semi-conductoras para obtener
información cuántica.

Miquel Salmeron, investiga-
dor principal en el Lawrence
Berkeley National Laboratory,
describió los esfuerzos coordi-
nados que se llevan a cabo en
Estados Unidos entre químicos,
físicos y biólogos para fomen-
tar el avace de la nanociencia.
De dicho país, pero del Institu-
to Tecnológico de California, lle-
gó también Nai-Chang Yeh para
hablar de diferentes técnicas de
microscopía aplicadas a la
nanociencia.

Niyazi Serdar Sariciftci, de la
universidad Johannes Kepler de
Linz (Austria), explicó el uso de
de nanocompuestos híbridos y
orgánicos para aparatos
optoelectrónicos.

Por último, María Vallet, del
Departamento de Química
Inorgánica y Bioinorgánica de la
Facultad de Farmacia de la
UCM, analizó la forma de sin-
tetizar nanoapatitas o de forzar
al organismo a fabricarlas a par-
tir de materiales artificiales.

El Aula Magna de la Facultad de Físicas acogió el Encuentro Internacioal sobre nanociencia

se han llevado a cabo muchas
iniciativas, como llevar la cien-
cia a las escuelas o al público
en general para que la entien-
dan mejor.
– HK: Es también una cuestión
de interés. Para entender la
ciencia primero tienes que
aprender ciencia. Nadie espe-
ra ser capaz de traducir japo-
nés sin estudiarlo, pero la gen-
te quiere leer obras japonesas
traducidas a su propio idioma.
Con la ciencia ocurre lo mismo.
Nosotros, los científicos, hace-
mos nuestro trabajo lo mejor
posible y esperamos que los
periodistas también lo hagan
tan bien como sea posible. A
veces un periodista me pide
que le explique alguno de mis
trabajos, pero sin utilizar las
matemáticas. ¿Cree que utiliza-
mos las matemáticas para mo-
lestar a los periodistas? No soy
capaz de explicarlo sin las ma-
temáticas. Es la herramienta
con la que trabajo igual que los
periodistas utilizan el lenguaje.
Si quiero entender la cultura es-
pañola, es evidente que tendré
que aprender español. Como
científico, haré lo mejor que
pueda, pero espero que los pe-
riodistas y la sociedad pongan
algo de su parte para hacer más
fluida la comunicación.

– ¿Cuándo creen que debería
comenzar esa educación cien-
tífica para que la sociedad sea
capaz de entenderles?
–KvK: Lo mejor es que empie-
cen muy jóvenes. Yo apostaría
por hacerlo en la escuela. Me pa-
rece el mejor sitio y además los
políticos tendrían que tener cla-
ro que la educación científica es
una inversión para el futuro.
– HK: De hecho, la infancia es
el mejor momento para apren-
der cosas nuevas y complejas,
como se ve claramente con el
estudio de diferentes idiomas.
– JML: Y además, si se les en-
seña bien, les encanta. Creo
que hay un problema de fon-
do, por ejemplo, con la ense-
ñanza de las matemáticas, por-
que si los niños no aprenden ma-
temáticas, no van a ser capaces
de entender el mundo del futu-
ro, o más bien el mundo moder-
no, en el que ya vivimos. En
realidad es un gran problema.

– HK: De hecho, pienso que si
los políticos han almacenado
14.000 cabezas nucleares, con
capacidad para destruir cien ve-
ces el mundo, se debe a que no
se les dan muy bien las matemá-
ticas. A mí me sorprende cómo
los políticos norteamericanos
son capaces de estar de acuerdo
con una acumulación tan exage-
rada de arsenal nuclear. Sin
duda es por ignorancia.
– A lo largo de esta charla, he-
mos oído muchas críticas sobre
el mundo político. ¿Cuál es el
apoyo real que tienen ustedes
por parte de las instituciones?
¿Es complicado conseguir fi-
nanciación para investigar?
– KvK: Es realmente difícil con-
seguir dinero de las administra-
ciones para programas cientí-

ficos. De hecho gran parte de
los investigadores europeos
nos aburrimos e incluso detes-
tamos tener que andar pidien-
do dinero, porque es muy com-
plicado el proceso.
– JML: Yo iría más allá y diría que
las administraciones están llenas

de gente incompetente que nos
pisa el cuello. Eso lo puede citar
literalmente. La diferencia entre
Estados Unidos y Europa, es que
en dicho país las ayudas van di-
rectamente a los científicos y
aquí pasan a los administrado-
res de la ciencia, que son políti-
cos incompetentes.
– HK: En Estados Unidos es cier-
to que se mueve mucho dinero,
de hecho a veces muchísimo,
pero el problema radica en que
no siempre está bien distribui-
do, es decir, no está en las ma-
nos apropiadas.
– JML: En Europa hace falta mu-
cha más inversión, pero también
un cambio de actitud y abrir las
puertas para que haya más ini-
ciativa particular. En eso, desde
luego, deberíamos aprender de
la sociedad estadounidense.
– ¿Creen ustedes que la gente
tiene ahora más conocimientos
científicos que cuando empe-
zó el Año Internacional de la
Física a comienzos de 2005?
– JML: Por supuesto, yo creo que
sí. La física ha hecho un buen tra-
bajo en la mayor parte de los paí-
ses. Lo difícil es que se repita
algo así con otras ramas cientí-
ficas, porque la física cuenta
con un peso pesado que es
Albert Einstein, que sólo se
puede comparar, en populari-
dad, con el mejor futbolista de
toda la historia.

«Si los políticos han
almacenado 14.000

cabezas nucleares, con
capacidad para destruir
cien veces el mundo, se
debe a que no se les dan

muy bien las matemáticas»

«Las administraciones
europeas están llena de

gente incompetente que
nos pisa el cuello. Las

ayudas no van a los
científicos, sino a los

administradores de la
ciencia, que son políticos»

Viene de la página anterior
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